

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M<sup>a</sup> Sanchez G.

*Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.*  
1<sup>a</sup> Joan V, 4.

San José, sábado 10 de Agosto de 1895.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

## ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

## CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00  
Número suelto del día..... 0-10  
,, atrasado..... 0-20  
Avisos y comunicados, precio convencional.

## PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política.)

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeadada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión.

(Art. 52 *ibidem*.)

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*].

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem*].

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente* no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

## CALENDARIO.

AGOSTO. Este mes tiene 31 días

Sáb. 10.—San Lorenzo, mártir, sta. Asteria, virg. y mártir, santas Basa, Paula y Agatónica, vírgenes y mártires.

## "LA UNION CATOLICA."

### Correspondencia.

J. M. J.

Cantón Carrillo (Guanacaste.)

Filadelfia (cabecera del cantón.)

ERECCIÓN Y AUTORIDADES.

Este barrio, junto con Belén, Palmira y Sardinal, fueron separados de Liberia y de Santa Cruz, respectivamente, por el señor Presidente interino Licenciado don Vicente Herrera, cuando, en el año de 78 recorría en visita la provincia del Guanacaste, erigiendo entonces con esta desmembración el nuevo cantón Carrillo en memoria del Gran Carrillo, hombre que fué una gloria para su patria.

La erección debía tener la confirmación requerida por la ley; mas, echándose en olvido, permaneció largos años sin llevarse á cabo, hasta que los vecinos aprovechando la visita que por acá hacía el señor Presidente Licenciado don José Joaquín Rodríguez, elevaron su petición, logrando así que se decretase y reconociese el nuevo cantón, cuyo decreto se dió el día 1<sup>o</sup> de Enero de 1893, estando así satisfechos los deseos del pueblo. Una vez erigido en cantón se procedió á la elección de las autoridades, siendo el señor don José Porras el primer Jefe Político que tuvieron, y como miembros de la Municipalidad á los señores don Santiago Ramírez, Agustín Pizarro, Desiderio Aguirre, Elías Obando, Calasancio Angulo, Lázaro Centeno. Desde aquella fecha hasta el día de hoy han desempeñado como Jefes Políticos los señores don José Porras 2 veces, don Hermenegildo Angulo 2 veces, don Benjamín Castro 1 vez, y don Santiago Ramírez que actualmente desempeña como interino en ausencia del señor Castro, quien lo propuso al Supremo Gobierno. Desempeñaron en diferentes tiempos como interinos los señores don Agustín Pizarro y don Leoncio Alegría.

Se siguió protegiendo al cantón, autorizándose para la creación de una Alcaldía el año pasado, desempeñándola en la actualidad el señor don Jorge López.

Para completar la narración anotaremos que los miembros de la actual Municipalidad son: don Gabriel Ordóñez (Presidente), don Paulino Padilla, don José Moraga, don Pilar Pizarro, don Andrés Moncada, don Juan José Grijalba.

JUAN PAZ SOLÓRZANO,  
Presbítero.

## Sobre el vicio del juego.

(Carta de una madre á su hijo.)

Querido hijo: Has escogido un medio detestable de obtener dinero; tan detestable, que ni á los ojos de Dios, ni á los de los hombres, ni ante tu propia conciencia, ni aun para con tu pobre madre tienes disculpa. No la tienes ante Dios, porque su justicia infinita, al imponer al hombre el trabajo como castigo de su prevaricación, hizo también del trabajo mismo una fuente de su munificencia inagotable; y esa justicia infinita no puede bendecir la riqueza obtenida por una de sus criaturas arruinando á otra ó á muchas de ellas. No tienes disculpa ante los hombres, porque los mismos que se entregan al vicio del juego esperan, para consagrárselas, las horas de la oscuridad y del silencio, huyendo á sitios retirados; y esto significa que se avergüenzan ante los demás de su tráfico infame, porque el vicio tiene que palidecer y abatirse ante la moral, ante la virtud, ante la honrosa laboriosidad. No la tienes ante tu propia conciencia, porque ella, formada por mis desvelos según la ley de Dios, te ha reprobado, estoy cierta, todas las veces que has expuesto al capricho de la suerte una moneda que aseguraba la subsistencia de tu desvalida madre siquiera para un día, y cuando, además, con esa moneda jugabas tu honra y tu tranquilidad. No tienes disculpa, en fin, hijo de mis entrañas, ante mis ojos, porque aunque te haya guiado el noble deseo de socorrerme, tú sabes ó debes saber que una madre jamás consiente en dejar sacrificar el porvenir de su hijo á su propia existencia.

No quiero que vuelvas ahora trayéndome un pan arrebatado quizás á una esposa infeliz, que lo esperaba hambrienta para mantener en su seno la fuente de la vida de su hijo recién nacido! . . . . No quiero que me traigas el pan y el abrigo que la suerte de los dados haya arrebatado acaso á otra madre infortunada como yo, tal vez á criaturas inocentes que sin ese pan y sin ese abrigo morirían de hambre y de frío. . . . No te acepto el socorro que los caprichos del juego te deparen causando la ruina y la desesperación á unos de mis semejantes! . . . Prefiero las agonías y la muerte de la miseria á la salud y á la vida conseguidas á trueque de tu reputación! . . .

Hay monstruos que por su formidable tamaño no pueden verse ni observarse sino de lejos, y por eso no nos espantan cuando con ellos tropeizamos. Tú, mi querido hijo, estás tocando el monstruo del juego y no puedes verlo; pero voy á mostrártelo yo, que de lejos lo he visto mil veces y lo veo ahora en toda su horrible deformidad amenazando devorarte.

El juego es una especie de vorágine que todo lo arrebatada: fama, bienes, salud, reposo, conciencia, amor, familia, existencia, todo lo exige en sacrificio todo lo hunde en ese abismo tenebroso y sin fondo, en cuyo seno braman enfurecidas todas las malas pasiones como otros tantos demonios desencadenados. El jugador no tiene dinero ni tiempo sino para jugar: para él no hay más hogar que la mesa de juego, ni más familia que sus compañeros de juego, ni más amigos que los dados que le dan una ganancia, ni más emociones que las que le producen las vueltas de esos mismos dados. Si gana, goza: pero ¡qué placer será ese que se funda en la desgracia ajena! . . . . y si pierde. . . ¡ah! entonces la miseria, la desesperación de la envidia, del odio, de la venganza, los proyectos de robo y asesinato, van levantándose en torno suyo como otras tantas fieras que le asedian, que le acosan, presentándole un puñal para que por medio de la violencia y del crimen recupere lo que el vicio le ha arrebatado, ó un vaso de veneno, ó un arma con que ponga fin á sus días, si es que el suicidio le parece menos vil y menos amargo que una existencia miserable y cubierta de deshonra! . . . .

Y ese ser que así vive y que así acaba, ¿podrá llamarse hombre, podrá considerarse como la obra de Dios? ¿Podrá aspirar á la consideración y al apoyo de las gentes honradas y virtuosas de la sociedad? ¿Tendrá derecho para quejarse de la indiferencia, del desprecio y de la humillante desconfianza de sus semejantes? ¡No! mil veces no!

Tal vez para tí, que apenas has comenzado la carrera del vicio, aparecerá la pintura que acabó de hacerte como una exageración febril, hija de mi amor maternal exaltado; pero ¡te engañas! ¡Cuánto no daría tu madre porque no fuera tan aterradora la realidad á que caminas! Pero por una terrible desgracia, quizás, mayor que la muerte para mí, pues te veo á tí envuelto en ella, nuestra sociedad conserva y repite mil espantosas tradiciones que hacen estremecer, y de las cuales muchas acudirán en este instante á tu memoria para confirmar mis palabras. ¿Cuántos lamentables episodios no habrás oído referir sobresaltado?

Ya estoy fatigada y quiero concluir. Tú, hijo mío; tú, mi única esperanza después de Dios; tú, mi único apoyo en la desgracia; tú, el único ser por quien deseo conservar mi pesada vida, ¿serás capaz de desoir la voz acongojada y suplicante de tu amorosa madre? Las lágrimas que he derramado y derramo ahora mismo sobre tu suerte, ¿caerán acaso sobre tu corazón como en una lámina de helado y

duro mármol? ... Si así no fuere, si aún ha quedado en tu alma algo del temor de Dios que te he inspirado, algo del amor y del respeto que me debes, algo del respeto que merece la sociedad; si tu razón conserva algún imperio sobre tus pasiones, escucha y acoge el ruego más tierno y fervoroso que jamás te haya dirigido tu infeliz madre: ¡por Dios, por tu vida y por mi amor, abandona para siempre el juego!

Si quieres consolarme; si deseas hacer menos amarga mi miseria y menos abrumadora mi vejez; si quieres que luzca en mi abatido semblante siquiera una sonrisa de paz y de alegría, deja ese vicio infernal; arranca a su poder tu corazón y devuélvelo bañado en el arrepentimiento a Dios, a la religión, a la virtud y al trabajo. Pero si a tanto ha llegado mi desventura y tu extravío que el trabajo te sea insoportable, vuelve a los brazos de la que te llevó en sus entrañas, que ella preferirá mover con sus lágrimas la caridad cristiana en su favor para atender a tus necesidades y a las tuyas, antes que aceptar la abundancia obtenida con la pérdida de tu corazón y de tu honor. Vuelve, hijo mío, a la senda de la moral y del deber, ahora que no necesitas sino un pequeño esfuerzo; y Dios y tu propia conciencia y la sociedad premiarán tu sacrificio. Piensa para resolverte al instante, que si el vicio te deja alguna ganancia, el pensamiento de su mal origen y los remordimientos te perseguirán sin cesar; y que, si pierdes, acabarás de ahondar el abismo de nuestra miseria, en que se hundirán pronto tu dicha y la existencia de tu madre.

(Revista Católica de Las Vegas.)

## LITERATURA.

### LAMARTINE Y JOSÉ M. DE HEREDIA.

La prensa de Madrid, haciendo coro a la de París, ha hablado recientemente de la solemnidad que se celebró en la Academia francesa el 30 de Mayo para la recepción del poeta Heredia como individuo de número de aquella ilustre Corporación.

Y era natural que lo hiciera así. La gloria de Heredia, como lo reconoce el mismo autor de *Los Trofeos*, también corresponde en parte a España.

La necrología de su antecesor, M. de Mazade, el eminente é inolvidable cronista político de la *Revue de Deux Mondes*, proporcionó a Heredia, como era de rubrica, el tema principal de su notabilísima oración académica. Pero en torno al mismo, y tomando como base las obras de Mazade, escribió estudios y trazó semblanzas admirables, que bien pueden leerse por separado.

A continuación transcribimos la de Lamartine, cuyo mérito literario reconocemos y proclamamos con gusto. Los párrafos que la contienen son, sin duda, de los más hermosos del discurso y de los que más contribuyeron al extraordinario triunfo que su autor alcanzó,

Dicen así:

Bendito sea M. de Mazade por haber escrito un libro sobre Lamartine.

¡Lamartine! Su nombre, dulcemente sonoro, fué el primer nombre de poeta que acarició mi oído. Sus versos fueron los primeros que retuvo mi memoria, cuando, muy niño aún, arrodillábame en el amplio lecho maternal, y juntando mis manos, recitaba palabra por palabra, siguiendo una

voz muy querida, y que dejó de vibrar hace mucho tiempo, la plegaria matinal:

O père qu'adore mon père!  
Toi qu'on ne nomme que à genoux!  
Toi dont le nom terrible et doux  
Fait courber la front de ma mère.

Lamartine es (decía Humboldt en 1843) un cometa, cuya órbita no ha sido medida aún.

Sólo veinticinco años después de su muerte, y en los últimos de este siglo, del que es la gloria más pura, empezamos a comprender cuál fué la grandeza de aquel poeta del pensamiento y de la acción, que reunió en sí todos los rasgos y todas las formas del genio. Grecia, después de haber colocado su lira en medio de las estrellas, hubiera convertido a ese mortal, en cuya vida se resumen tantas otras, en un personaje místico, en un otro Orfeo, porque domó a la más feroz de todas las fieras: al hombre; ó en algún Belerofonte, vencedor de la Quimera y jinete en el caballo alado de las Musas, caído del cielo como él, y concluyendo de vivir, según dijo Homero, con el corazón consumido por los pesares, solo y huyendo de los senderos transitados por los hombres. Para nosotros es el representante más noble y ejemplar de la Humanidad: el héroe moderno.

Es el primero que aparece de la gran trinidad poética. Su caridad radiante es la primera que deslumbra al siglo. *Los poemas* del puro y sombrío Alfredo de Vigny, las *Odas* del niño sublime que había de ser Víctor Hugo, no aparecieron sino dos años después de las *Meditaciones*. También es el primero entre los poetas franceses que tuvieron el sentimiento de lo infinito. Su poesía es sencilla, esencialmente religiosa. Ascende como un canto. Lo ha espiritualizado todo: la Naturaleza, el hombre, sus pasiones, el mismo ensueño.

Carece de arte, ha dicho un escritor muy sutil, y esta frase de profundo sentido da a entender lo que fué aquel genio, tan espontáneo que parece inconsciente.

Con frecuencia se ha opuesto la personalidad de Lamartine a la de Víctor Hugo. Hasta se ha pretendido, aunque en vano, compararlas. Las dos son incomparables. Lamartine es el cantor sagrado, al que un Dios inspira. Víctor Hugo es en el sentido antiguo de la palabra, el poeta, el que compone versos por excelencia. Dueño es absoluto del Verbo y de las imágenes que suscita. Conoce todas las palabras de la lengua, su poder virtual, el sentido de sus relaciones misteriosas, y qué inesperados sonos, jamás oídos, se puede obtener de ellos. Visionario prodigioso; tal es su poder objetivo que materializa las ideas. Hace tocar lo impalpable, hace ver lo invisible.

Ha encontrado colores para pintar la sombra é imágenes para representar la nada. Ha adivinado todos los secretos del arte y nos los ha transmitido. Todos nosotros le somos deudores. Lamartine, al contrario, desconcierta al análisis por su divina sencillez. Pero ¿qué importa? De un modo ó de otro, el *Lago* y el *Crucifijo* son los más hermosos cantos de amor que han inspirado al hombre, de existencia efímera, la eternidad de la naturaleza y el deseo de la inmortalidad?

El poema de su vida activa comienza al día siguiente de las *Armonías*. La revolución de 1830, rompiendo el lazo que le une a la realeza tradicional, le deja libre cuando ya había aprendido del Imperio lo que valía la libertad. Los gobiernos no eran a sus ojos sino instrumentos de civilización. Guardó Lamartine, sin embargo, a la Monarquía de Julio el rencor de un realista caído. Juzgando perdidos ya a los Borbones de la primera rama, ya era, inconscientemente, republicano. Y con la segunda vista que poseía, como don singular, adivinaba que había de intervenir en las catástrofes que se aproximaban. Para soñar con ellas, y para soñar al mismo tiempo, con los grandes poemas que había concebido, marchó a Oriente. Quiere ver la

cuna de las razas, la tierra de los Profetas y meditar en el Calvario.

A su regreso entra en la Cámara. Toma asiento en el techo como él decía. En política, las combinaciones inmediatas, la lucha cotidiana y el aspecto práctico de las cosas le interesan poco. Pero en aquel campo, como en el de la poesía, tiene la imaginación adivinadora y abarca los conjuntos en un amplio golpe de vista que alcanza a grandes distancias. Habla. Desarrolla magníficamente sus ideas y sus ensueños que el porvenir realizará, en una serie de discursos animados por un aliento verdaderamente profético: sobre la cuestión de Oriente, los caminos de hierro, la vuelta a Francia de los restos de Napoleón y las fortificaciones de París, por no citar sino las más célebres. Es un visionario. Para él la tribuna es una trípode. Sus oraciones son oráculos. Predice y no por medio de sibílicas circunlocuciones, sino en términos formales y precisos, la apertura del Istmo de Suez, el inmenso desenvolvimiento de las vías férreas, las dificultades actuales entre el Estado y las grandes compañías, el segundo imperio, la unidad de Alemania, el sitio de París, la guerra civil que lo siguió. . . . ¿qué sé yo cuántas cosas más! Antes que nadie agita en las Asambleas la cuestión social. Su alma generosa emocionase, conmovida por la caridad que siente hacia el género humano. "Tengo el instinto de las masas" escribió en 1828. Y algunos años después: "El espíritu social ha reemplazado al espíritu monárquico. . . ." La Cámara, momentáneamente encantada, le escucha. El país le oye.

Se halla entonces en el apogeo de su gloria. Publica *Jocelin*, el único gran poema moderno, sublime y familiar a la vez. Dos años después, en Mayo de 1838, da a luz *La caída de un ángel*. De concepción desmesurada y desigual estilo, ya espléndido, ya confuso, *La caída de un ángel*, a pesar de sus incoherencias y las complacientes concesiones a que induce una ejecución apresurada, sigue siendo el único gran poema épico del siglo. Durante el año siguiente aparecen *Les recueils*, su última obra lírica. Díjese que siente impaciencia por librar al poeta de su carga, para estar más dispuesto a la acción. Desde entonces la Historia, resucitada ó viviente, apodérase de él por completo. Para la Francia que se aburre, escribe *Los Girondinos*, el poema de la Revolución.

La Historia se ha apoderado de él. La acción lo empuja, lo apasiona, lo embriaga, y desde la altura de sus sueños, bruscamente, va a precipitarlo al poder. Solamente manos débiles, manos de viuda y de niño, podían detenerlo. Pero su destino le arrastra. "Una oleada de terror—había dicho—me arrojará al timón roto. Una tempestad ó nada." Y su profecía se cumplió. Llegó la tempestad soñada. Desde Febrero a Junio de 1848 fué el heroico timonel de la nave de Francia que, combatida por el mar, asaltada por la tormenta, y a los resplandores del rayo, dirigese hacia lo desconocido, sin que nada la pueda sumergir.

Durante aquellos tres meses fué el alma elocuente de la patria, el intrépido tribuno de la paz y de la humanidad. La silla de paja desde la cual, el 25 de Febrero, ante el Hotel de Ville, al resplandor de los sables, de las bayonetas y de los fusiles a punto de dispararse, dominado el tumulto, los gritos, las detonaciones y el toque de somatén, arengó al pueblo amotinándose, haciéndole abatir la bandera roja, parecemos más sublime que la tribuna de los Gracos ó la de Mirabeau. El 17 de Marzo comienza de nuevo aquella jornada legendaria. Día por día, prodiga su vida y su genio. Cada día se nos muestra más rico de elocuencia y de abnegación. El oro que aun le queda lo dilapida en obras de caridad. Francia es quien lo da por su mano. Todo lo da; se entrega él mismo. La Naturaleza lo había hecho patriota.

Sus sentimientos populares no eran más que una suprema liberalidad de su alma, grande y noble.

El 23 de Abril, Francia vota. Tres millones quinientos mil votos lo aclaman. La Constitución lo declara benemérito de la patria, y el 6 de Mayo cuando va a dar cuenta de su gobierno, la Asamblea en masa levántase ante él. Fué el Rey de una hora. Francia estaba en sus manos, pero la dictadura que le ofrecían le era odiosa. No quería ser, a lo sumo, sino el primero de los ciudadanos, puesto que era el mejor. Su probidad cívica lo perdió. El único crimen que puede echarse en cara es un exceso de generosidad. Pero cuando un pueblo está fatigado ó es incapaz de ser libre, jamás perdona a la virtud demasiado eminente que se haya negado a servirle, aun en sus instintos de esclavo. La caída de Lamartine fué tan rápida y aterradora como inmerecida, é irremediable además. Reaparece Lamartine el 15 de Mayo para cumplir con su deber. Y durante las jornadas de Junio se le ve pasar a caballo, yendo hacia las barricadas, con la cabeza descubierta, sonriente a la muerte que deseaba y que buscó.

Pero le era preciso expiar su genio y pagar abundantemente el rescate de tanta gloria. Vivió. Conoció la sociedad del tiempo. El golpe de Estado de Diciembre lo había relegado a la sombra. Envejeció en ella diez y ocho años, olvidado, arruinado, bajo el peso de inquietudes y de penas renovadas continuamente, y sin tener ni aún derecho a desesperar. Porque él mismo se había condenado, como se ha dicho exactamente, a los *trabajos forzados* de honor. Sufrió su pena hasta el fin, y convirtió en oficio su genio. La pluma del gran cisne blanco, como él se complacía en llamarla tiempo atrás, ya no era sino una herramienta servil.

Tengamos el valor de decirlo. Señores: Francia fué ingrata con Lamartine. Había contraído con él una deuda sagrada que no pagó, y no teje ahora, sino tardíamente, para la sombra de aquel gran poeta que fué un gran ciudadano, la doble corona que merecía, de encina y de laurel.

Lamartine sacudió el yugo de la vida el 27 de Febrero de 1869.

La Muerte, clemente con él, le libró de asistir al desastre de 1870:

JOSÉ MARÍA DE HEREDIA.

### JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

## GACETILLAS.

**Matrimonio.**—La señora doña Ermida de Montealegre ha tenido la bondad, que mucho le agradecemos, de participarnos el próximo enlace de su muy estimable hija ERMIDA con el también estimable caballero don Alberto Gallegos. Deseamos a los futuros esposos la más cumplida felicidad.

**Vías de comunicación.**—El Congreso, por decreto de 13 de Julio, que sancionó el Poder Ejecutivo el 3 del presente, asignó la suma de cinco mil pesos para que se invierta en la apertura de un camino que partiendo del punto llamado *La Junta*, a la izquierda del río Reventazón, vaya a terminar al paraje denominado *Los Negritos*.

—Asimismo ha decretado el Congreso un subsidio de cinco mil pesos para ayudar a la apertura

ra de la carretera que se habilite para enlazar el valle de *Tuis* con la estación férrea de Turrialba, la cual vía ha declarada de utilidad pública.

**Donación.**—Por decreto n.º 85, de 29 de Julio, sancionado el 1.º del corriente, el Congreso ha donado á la Hermandad de Caridad del Hospital de San Rafael de Alajuela la casa y solar que ocupa, para que la venda y con su producto se auxilie la construcción de un edificio apropiado al fin de la institución.

**Reformas legislativas.**—*La Gaceta* de ayer registra el decreto n.º 79 emitido por el Congreso, el cual introduce varias reformas al Código Penal de 1880 y también á la parte de procedimientos en materia criminal del Código General de 1847.

**MOVIMIENTO MARITIMO.**

**Puerto del Limón.**

**ENTRADAS.**

Julio 9.—A las 7 a. m. de hoy, fondeó el vapor inglés "City of Kingston" con 2½ días de mar. Capitán: S. W. Crowell, 20 tripulantes y 410 toneladas. Sin pasajeros, en lastre. Sin correspondencia. Consignado á Rohrmoser & C.

**Noticias por cable.**

**SAN FRANCISCO, 6.**

Ayer las autoridades de este puerto descubrieron que se estaba preparando una expedición filibustera contra la Isla de Haway con objeto de restaurar en el Trono la á Reina Lilino Kalini.

**NEW YORK, 6**

Despachos de Cuba para el *Herald* avisan que las fuerzas españolas al mando del Coronel Segura volvieron el dos á "Guantánamo" después de haber derrotado los facciosos al mando de Maceo, cerca de Loma de los Galléa. Un destacamento de guerrillas españolas al mando de "Guaco" tuvo encuentro con los insurgentes en la vecindad de Guantánamo antes de ayer y sufrió gran pérdida incluyendo el jefe. El 24 de Julio un destacamento de tropas del Gobierno derrotó los insurgentes al mando de Matías Vega cerca de Misericordia.

**HONG KONG, 6.**

El asesinato de Misioneros en Kucken ha causado mucha indignación en la colonia extranjera de esta ciudad.

**ROMA, 6.**

El señor Martini ha recibido instrucciones de volver inmediatamente á Río Janeiro para arreglar las cuestiones pendientes entre Italia y el Brasil.

**COPENHAGUE, 6.**

El Rey sufrió mucho durante la noche; su condición se considera muy grave.

**CONSTANTINOPLA, 6.**

Hace días que no se ha recibido ninguna noticia respecto la revolución en Macedonia, se cree que ha fracasado.

**YOKOHAMA, 6.**

Debido á las copiosas lluvias la cosecha de arroz está completamente arruinada en varias partes del Japón.

**MADRID, 6.**

Despachos oficiales de Cuba anuncian la derrota de una banda de insurgentes cerca de Matanzas y la derrota de José Maceo cerca de Santiago, no hay detalles.

**ROMA, 6.**

Los peregrinos americanos que están visitando á ésta están muy contentos con la recepción que les hizo el Papa y oficiales del Vaticano. Anoche visitaron la iglesia de Sampetersburgo y los sacramentos, y hoy visitaron las iglesias de San Pedro y Santa María de Maggri.

**LONDRES, 6.**

Sir Julián Paunceote, Embajador Britá-

nico en Washington, reemplazará á Sir Edward Malet en Berlin.

**NEW YORK, 6.**

El *Herald* cotiza la plata: New York 66½ á 66 siete octavos centavos. Debido á la fiesta en Londres no ha habido cotización.

**LIMA, 6.**

El ex-Presidente Iglesias está gravemente herido en su hacienda "Undima".

**¡OCASION!**

Un gran piano de cola, en buen estado de servicio, capaz para una iglesia ó local extenso, y que importado hoy costaría más de \$ 1500. Se vende por menos de la cuarta parte.

SEBASTIÁN MATHEU.

265 Oeste, 9ª Avenida.

**MASSACHUSETTS**

**BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.**



**Seguros de vida**

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.

Agente General,  
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,  
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,  
Rojas & Soto.

**En Limón.**

Vendo ó doy en arrendamiento para construir el solar número 8 de la manzana número 20.

**Isidro Sandoval.**

San José.

**A LOS EDIFICADORES,** carpinteros, dueños de pulpería y arrieros. Del 1.º de Noviembre del presente año en adelante habrá de venta en el bajo de la casa del doctor don Juan J. Flores, que fué del finado don José M.ª Zamora, Tablas de cedro y caoba y piezas de la misma madera, de las dimensiones que se pidan, limitándose á 60 tablas las que se pidan de una vara de ancho, y á 10 varas á lo más la longitud de las piezas. También habrá para venta maíz, arroz y frijoles.

Se ofrece flete de los mismos artículos en la máquina de aserrar del Doctor Giustiniani en Machuca, y de horcones en la hacienda del Coyolar, en San Mateo, que fué de don Alfonso Zamora.

El tipo de los fletes será el que exista en esa época en Puntarenas, y se ejecutan órdenes sobre madera 20 días después de recibidas. Dirijanse éstas al abajo suscrito.

Heredia, Julio de 1895.

**Eleodoro Trejos C.**

**JOSÉ D. ZAMORA.**  
**ESCUULTOR**

en madera, pintor y estofador, vive en Heredia, calle del Carmen, junto á la iglesia.

Trabaja con esmero y á satisfacción.

**FARMACIA CENTRAL.**

**DOCTORES**

**ROJAS & SOTO.**

Administrador: **H. Keppes**, Farmacéutico de la Universidad de Erlangen (Alemania); incorporado en la Facultad de Medicina, Cirugía y Farmacia de la República.

Surtido completo de drogas, especialidades farmacéuticas y todos los artículos concernientes al ramo de Botica.

Vino, grageas de **Hemoglobina**, el mejor reconstituyente de la sangre, el gran remedio para la anemia y la debilidad general.

Se da especial atención á los pedidos de las provincias, siguiendo el principio de no dar sino productos legítimos y de ABSOLUTA PUREZA.

NOTA:—El despacho de recetas estando á cargo de un farmacéutico competente, el público tiene garantías de que las prescripciones de los señores Médicos se ejecutan con toda escrupulosidad.

**Matias Nuñez,**

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, n.º 52, frente al Teatro nuevo.

También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tabloncillos, alfajías, tablilla y toda clase de maderas de construcción.

**AVISO.**

Se me ha perdido una papellera en la cual había un giro de 1000 pesos, y de \$ 30 á \$ 40 en dinero. Doy una gratificación á quien la encontrare.

Desamparados, 7 de Agosto 1895,

M. CAÑAS.

**CÁPSULAS DE Quinina de Pelletier**  
**6 de las 3 Marcas**

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra *Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía.* Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina. Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.  
En PARÍS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

**SÈVE PECTORALE**

Le Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les *rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrouements.*  
Dépôt: Toutes Pharmacies.

**Perlas de Pepsina pura DIALISADA de CHAPOTEAUT**

Farmacéutico de 1ª Clase, en París

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las *Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia*, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: **PARIS, 8, Rue Vivienne.**

**¡EFICACIA! ¡SEGURIDAD!**

El **SANDALO MIDY**, muy popular entre los jóvenes, suprime el *copéba*, la *cubeba* y las *inyecciones*. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las *enfermedades de la vejiga*, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre **MIDY**.  
PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

**ASMA - OPRESION**

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C.ª son el remedio más eficaz que se conoce contra el *Asma*, la *Opresión*, el *Insomnio*, el *Catarro*, y para facilitar la *Expectoración*.  
En PARÍS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**NUEVOS PERFUMES**

PARA EL PAÑUELO  
**DE RIGAUD Y C.ª**  
PERFUMISTAS DE LAS COERTES  
de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: *Lucrecia, Lilas de Perla, Graciosa, Eau d'Espagne, Eau de Siam, Reseda, Muguet des Bois.*

JABONES Y POLVOS DE AROZ A LOS MISMOS OLORES

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

**POBREZA DE LA SANGRE**  
 FIEBRES, ENFERMEZAS NERVIOSAS  
**VINO de BELLINI con Quina é Columbo**  
 DIPLOMA DE MÉRITO EN VIÑA (AUSTRIA).  
 Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Pálidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente: a los niños, a las señoras débiles, y a las personas debilitadas por la edad, la enfermedad ó los excesos.  
 Dr. Adh. BETHAN, en París, y en todos los depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 24 rs.

## INJECTION BROU

Higiénica, Infallible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Elegir el método). 30 años de éxito.  
 París, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

PRODUCTOS  
**J. P. LAROZE**  
 FARMACEUTICO  
 PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

**Jarabe Depurativo**  
 DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS  
 al Ioduro de Potassium  
 Especifico infalible contra las Afecciones escrofulosas, tuberculosas, cutáneas, reumáticas, tumores blancos, glandulas en el pecho, accidentes sifilíticos secundarios y terciarios.

**Jarabe Ferruginoso**  
 DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUINA AMARGA  
 al Proto-ioduro de Hierro  
 El estado líquido es el mejor modo de introducir el hierro contra las clorosis, paludismo, las pérdidas de sangre, las demoras y supresiones menstruales, la anemia y el raquitismo.

**Jarabe Laroze**  
 DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS  
 Tónico, Anti-Nervioso  
 Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.

**Jarabe Sedativo**  
 DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS  
 al Bromuro de Potassium  
 Químicamente puro. Es el calmante más seguro en las afecciones de corazón, de las vías digestivas y respiratorias en las nevralgias, la epilepsia, la histeria, las nevroses en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

Depósito en todas las principales Boticas

— Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA. —

## BOTICA

### “La Victoria”

— DEL DOCTOR M. ZUÑIGA. —

Se han recibido 144 docenas de Emulsión de Scott & Bowne; 144 docenas de aceite de hígado de bacalao marca Lanman & Kemp, frasco pequeño, y 72 docenas vino tónico y nutritivo de quina y cacao de Bugeaud; también recibimos vino quina Laroche y Alquirtrán Guyot que ofrecemos á precios módicos á nuestros clientes al por mayor.

Se venden dos aparatos para despachos de frescos con agua gaseosa, uno grande de mármol y uno pequeño de cristal. Entenderse con Mr. Schoeder.

Acabamos de recibir los artículos siguientes:

#### PERFUMERIA:

Papel de Oriente para perfumar las habitaciones, pastillas de violeta para perfumar la boca, cosméticos para los labios. Extractos de olor de: Ilang-Ilang, Cébro oriental, Belleza, Violeta blanca, Reseda, Heliotropo, Lucrecia, Lilas de Persia, y Directoire. Dentorina Rigaud, Agua de Lavanda inglesa, Polvos dentríficos de Rigaud, Chinos, Ilang Ilang, Kananga, Maoteha, Crema de Kananga y de Perlas. Cosméticos para el pelo: blancos, negros, blondos, castaños etc. Jabones de: Kananga, Reseda, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga y Afrecho. Brillantina Parisiense. Agua de Kananga.

#### DROGAS Y MEDICINAS.

Perlas de pepsina Chapoteaut, Glóbulos sanguíneos, Jarabe de fosfato de hierro de Leras y de Dusart. Cápsulas de antipirina. Cigarrillos de estramonio ó indianos. Gránulos de: pepsina, estriquina, pilocarpina, etc. Inyección y cápsulas de Mático. Jabones medicinales de: ácido fénico, bicloruro de mercurio, azufre y glicerina. Pastillas de: tolú, clorato de potasa Palangié, cocaina, ipecacuana y pepsina. Jarabe de rábano iodado.

La bien acreditada casa Rigaud & Chapoteaut nos ha enviado para vender por su cuenta, nuevas preparaciones, que recomendamos al público como una verdadera novedad:

Cápsulas y Vinó de fósforo, glicerato de cal. Siropes de hipofosfitos de hierro y de fósforo glicerato de cal.

Horas de consulta del Doctor Zuñiga.  $\left. \begin{array}{l} 8 \text{ á } 10 \text{ a. m.} \\ 12 \text{ á } 2 \text{ p. m.} \\ 7 \text{ á } 8 \text{ p. m.} \end{array} \right\}$

Apartado 66.

Teléfono. 142.

### ¡Consérvese la Salud!!

#### MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga. &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

#### LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIIS DE 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

## HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania**, y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA. — ¡NUNCA FALTA!!  
 De venta en todas las Boticas.

Típ. de San José.

## PARA PULPERIA

Se venden tres bonitas urnas de cristal, buenos mostradores, dos graneros y un aparato de alambre para colocar jabón. **TODO MUY BARATO** en esta ciudad.

En esta Imprenta se dará razón.

## Carretillos

Ya llegaron las famosas ruedas sólidas de palo y rayo.

Ultimamente se recibió un bonito surtido de cortes y **Zapatillas para baile** en

“La Villa de París.”

Esquina Parque Central

Robles & Romero.

## AVISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

### Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

## Vendo

un terreno de diez caballerías, el todo ó por partes, situado en las “Lajas,” colindante con la finca de los señores Montealegre y Carazo.

Tiene bajos propios para siembras de café y cacao, y abundantes aguas, por cruzarlo diagonalmente el río Bonilla.

Isidro Sandoval.

San José.

## AVISO.

Durante mi ausencia del país he conferido poder generalísimo al señor Licenciado don Moisés Rodríguez.

Barba, Mayo 27 de 1895.

Gustavo Rothe.